



Le milieu scientifique canadien se réjouit de la place accordée à la science et à la recherche dans le budget fédéral de 2025

Ottawa – Le Consortium canadien pour la recherche (CCR) juge encourageant que le budget fédéral de 2025 reconnaissse l'importance de la science et de la recherche pour le Canada. Bien que le budget s'inscrive dans un contexte de réduction de 15 % des dépenses du gouvernement, les organismes subventionnaires fédéraux ont été épargnés par les coupes budgétaires.

« Le gouvernement a écouté le milieu de la recherche au Canada et a reconnu l'importance cruciale de notre travail pour la réussite du Canada », a déclaré Karine Morin, présidente du CCR. « Le financement de la recherche permet de soutenir des projets de recherche novateurs et importants qui ont un impact significatif. La science et la recherche sont essentielles dans l'édification d'un Canada plus fort. »

Le budget de 2025 prévoit également un financement important pour un plan de recrutement de talents internationaux dans le domaine de la recherche. Bien que les membres actuels du CCR ne soient pas la cible de cette ambitieuse initiative de recrutement, ce programme permettra d'attirer de nouveaux talents et de nouvelles idées pour renforcer la recherche et la science. Le gouvernement a également fait part de son intention d'examiner l'écosystème de la recherche au Canada et de déterminer si des mesures de soutien supplémentaires sont nécessaires pour retenir les talents. Le CCR se réjouit de collaborer avec le gouvernement sur ce sujet important.

« En plus d'attirer de nouveaux talents, nous devons veiller à ce que notre secteur demeure assez attrayant pour retenir nos meilleurs éléments », affirme Karine Morin. « Après examen, le gouvernement pourrait arriver à la même conclusion que le CCR : le Canada regorge de talents locaux, mais il existe des obstacles à soutenir nos talents qui doivent être surmontés. Le Canada ne manque pas de compétences en recherche; nous manquons de financement et d'opportunités dans le domaine de la recherche. »

Le CCR reconnaît que les mesures clés suivantes du budget de 2025 contribueront à améliorer l'écosystème de la recherche au Canada :

- 1,7 milliard de dollars pour une stratégie et un plan d'action visant à attirer des talents internationaux, qui prévoit les mesures suivantes :
 - o 1 milliard de dollars sur 13 ans pour recruter « des chercheurs étrangers d'exception dans les universités canadiennes ».
 - o 400 millions de dollars sur sept ans pour la mise sur pied d'un volet complémentaire de soutien à l'infrastructure de recherche, par l'entremise de la Fondation canadienne pour l'innovation, afin de soutenir les talents recrutés au Canada.
 - o 133,6 millions de dollars sur trois ans pour faciliter la réinstallation au Canada des

- meilleurs étudiants au doctorat et boursiers de recherches postdoctorales du monde entier.
- 120 millions de dollars sur 12 ans aux conseils subventionnaires pour aider les universités à recruter des professeurs adjoints à l'étranger.
- Un engagement à mettre en place l'organisation-cadre pour la recherche annoncée dans le budget de 2024, sans plus de détails.
- Le maintien des engagements budgétaires importants pris l'année dernière pour augmenter les subventions, les bourses de recherche et les bourses d'études.
- Une réduction de 2 %, qui équivaut à 83 millions de dollars, du financement des organismes subventionnaires fédéraux, soit les Instituts de recherche en santé du Canada (IRSC), le Conseil de recherches en sciences naturelles et en génie du Canada (CRSNG) et le Conseil de recherches en sciences humaines (CRSH). Bien que moins importante que celle des autres ministères, cette réduction aggrave la pénurie de fonds pour l'écosystème de la recherche au Canada.

Bien que notre communauté ne s'attendait pas à une augmentation du financement de la recherche dans le cadre du budget de 2025, nous exhortons maintenant au gouvernement à ne pas tarder à élaborer une stratégie de rétention des talents ni à dévoiler les détails de la nouvelle organisation-cadre. Il ne fait aucun doute que la rétention des talents canadiens nécessite un soutien fédéral soutenu à la recherche et il est essentiel de remédier au sous-financement chronique du secteur postsecondaire. Comme l'indique clairement le budget de 2025, la recherche est d'une « importance primordiale » pour « renforcer la compétitivité internationale du Canada et contribuer à l'économie de demain ».

Le CCR est prêt à collaborer avec le gouvernement et à l'aider à mettre en œuvre ces investissements.

Plus importante coalition de défense des intérêts du milieu de la recherche au pays, le Consortium canadien pour la recherche (CCR) se consacre à la promotion du financement de la recherche dans toutes les disciplines et au soutien de l'enseignement postsecondaire. Le CCR compte 20 organisations qui représentent plus de 50 000 chercheurs et chercheuses, et 500 000 étudiantes et étudiants de toutes disciplines.

Personne-ressource :

Karine Morin

Présidente du Consortium canadien pour la recherche

kmorin@federationhss.ca